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¿Qué estamos haciendo 
por Magallanes? 
En ejercicio de nuestra función fiscalizadora y respon-
diendo a la preocupación de diversas organizaciones 
de la sociedad civil magallánica, oficiamos a Mejor 
Niñez, para conocer lo sucedido con el cierre de la Resi-
dencia Vida Familiar Adolescente de Punta Arenas y las 
condiciones bajo las cuales se efectuó el traslado de 
los jóvenes que allí se encontraban a la Residencia de 
Vida Familiar de Adolescencia Temprana de la misma 
ciudad. Sobre la industria salmonera y la construcción 
de nuevas infraestructuras que puedan poner en ries-
go el ecosistema, oficiamos a la Armada, SERNATUR y 
Superintendencia de Medio Ambiente de Magallanes, 
para conocer sobre eventuales permisos sectoriales 
para la construcción de un salmoducto en Puerto Nata-
les, ciudad declarada zona de interés turístico nacional. 
Finalmente, enviamos también un oficio a la SUBDERE, 
para conocer sobre la existencia de financiamiento para 
municipios que posean rellenos sanitarios y que recep-
cionen residuos de otras comunas, como se espera 
ocurra con la ciudad de Punta Arenas.

¿Qué estamos haciendo 
a nivel nacional?
Cuando no estamos en semana distrital, buscamos 
llevar los temas que nos han sido planteados a las auto-
ridades centrales, para ver la posibilidad de traducir en 
acciones concretas las necesidades e inquietudes de 
nuestra región. Es así como hemos sostenido reunio-
nes con distintas autoridades para tratar temas 
relacionados con hidrógeno verde y gas natural. Como 
integrantes de la Comisión de Zonas Extremas de la 
Cámara, pasaremos también a conformar la “Bancada 
por la Descentralización”, desde donde apoyaremos 
la Política Nacional de Desarrollo de Zonas Extremas, 
anunciada por el Presidente Boric en su última visita a 
Magallanes. De cara al plebiscito de salida del próximo 4 
de septiembre, somos parte de la “Bancada del Aprue-
bo” espacio que surge para informar a la ciudadanía 
sobre la relevancia de aprobar la nueva Constitución, 
la que será la primera carta fundamental democrática y 
paritaria en la historia de Chile.

TRABAJO LEGISLATIVO

Hola,
En tus manos tienes el primer boletín en el que te cuen-
to mi trabajo como Diputada por Magallanes.

Me gustaría comenzar agradeciendo a quienes confia-
ron en mí para representar a la Región, y también 
presentándome para quienes no me conocen. Soy 
magallánica, de familia natalina, abogada, con estudios 
de postgrado en Inglaterra, mamá, frenteamplista y de 
Convergencia Social.

Pienso que representar a Magallanes en los tiempos 
por los que estamos transitando como país implica 
desafíos especiales. Nuestro país está atravesando una 
crisis de legitimidad, en la que la confianza en todas las 
instituciones está en crisis. Quizás tú mismo eres de 
aquellos o aquellas que justificadamente ya no creen 
en los parlamentarios, la política o los intentos institu-
cionales porcambiar Chile. El proceso constituyente 
nace como una respuesta a esa desconfianza. Se está 
intentando renovar las instituciones también para que 
funcionen mejor y se vuelva a confiar en ellas.

Yo espero que ello ocurra, pero en el intertanto, tengo 
la convicción de que quienes estamos en espacios de 
representación debemos hacer esfuerzos especiales 
para ser transparentes, rendir cuenta del trabajo e infor-
mar de forma veraz.

Este boletín, que hemos preparado junto al equipo con 
mucho cariño, busca contarles nuestro trabajo e invi-
tarles a relacionarse con la Diputación. Tenemos una 
oficina abierta a tus inquietudes, comentarios, solicitu-
des y también reclamos y críticas. También un centro 
comunitario que pone a disposición de los y las magallá-
nicas sus espacios para talleres, charlas, exposiciones, 
o cualquier otra actividad colaborativa. Si lo prefieres, 
puedes contactarte a través de nuestras redes sociales.

Te recibiré con la convicción de que requerimos acercar 
la política a la ciudadanía ya que solo así las transforma-
ciones que Chile demanda para ser un país más justo le 
harán sentido a las grandes mayorías.

Un abrazo,      
Javiera Morales Alvarado

Además en la Sala de la Cámara 
de Diputados aprobamos:
En estos 3 meses de ejercicio parlamentario, hemos 
aprobado una serie de iniciativas relevantes para la 
ciudadanía, como por ejemplo, la mayor alza de los 
últimos 25 años en el salario mínimo, con un subsidio 
a las MiPymes y un reajuste en la asignación familiar; y 
el Acuerdo de Escazú que representa un significativo 
avance en la defensa del medio ambiente, la protección 
de sus defensores y la justicia ambiental. En materia 
de derechos sexuales y reproductivos de las mujeres, 
aprobamos el proyecto de ley Adriana, que estable-
ce derechos para las personas gestantes y sanciona 
la violencia ginecobstétrica, y el proyecto de ley que 
protege derechos de las personas menstruantes, los 
cuales se encuentran actualmente en el Senado para 
continuar su tramitación.
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Nos reunimos con funcionarios 
de ANTRAP para conocer 
situación de Residencia Vida 
Adolescente de Mejor Niñez.

Sostuvimos reunión informativa con 
ANEF Magallanes, para conocer 
principales preocupaciones 
del sector público.

Abordamos preocupación de 
trabajadoras y trabajadores de 
la educación municipal ante la 
implementación de los nuevos 
SLEP, trabajando con el SEREMI de 
Educación, Sr. Valentín Aguilera, el 
Directorio Regional y Comunal del 
Colegio de Profesoras y Profesores 
A.G., Sindicatos de Asistentes 
de la Educación y Sindicato 
Administración Central Cormupa.

Nos reunimos con dirigentes de 
la pesca artesanal de la merluza, 
para abordar preocupaciones 
con respecto a la regularización 
de cuotas de extracción.

Habiendo transcurrido poco más de tres meses desde el 
inicio del trabajo parlamentario, una de nuestras principales 
preocupaciones ha sido poder acercarnos a diferentes 
organizaciones del mundo civil, con el fin de establecer 
vínculos de trabajo y comunicación fluida. De esta forma, más 
allá de prometer soluciones, nos comprometemos a sostener 
espacios de trabajo colectivo y participativo para poder 
alcanzarlas. Estas son algunas de las gestiones que hemos 
realizado entre marzo y junio de este primer año de trabajo:

TRABAJO TERRITORIAL

Nos reunimos con el Gobernador 
Regional, Sr. Jorge Flies, para conocer 
las proyecciones en el desarrollo de 
Magallanes y sus principales desafíos.

Conversamos con la SEREMI de Medio 
Ambiente, Sra. Daniela Droguett, para 
expresar nuestra preocupación por 
los posibles efectos ambientales 
de la salmonicultura en la región.

Conversamos con dirigentes de 
la pesca artesanal de crustáceos, 
quienes nos expresaron la necesidad 
de proteger las algas pardas 
en las zonas de extracción.

Realizamos encuentro ciudadano 
con diferentes organizaciones 
sociales de Puerto Natales, 
donde nos transmitieron sus 
preocupaciones en materia de 
inclusión, violencias y medio ambiente.

01 
02 
03 

04 

Compartimos reunión con la Alcaldesa 
de Puerto Natales, Sra. Antonieta 
Oyarzo, para abordar desafíos 
en la gestión de la comuna.

Participamos en la Comisión de 
Borde Costero del Honorable 
Concejo Municipal de Puerto Natales, 
donde se abordó la necesidad de 
avanzar en materia de planificación 
y regulación territorial.

Acompañamos al Presidente Gabriel 
Boric en su primera visita a Magallanes 
como mandatario electo, donde 
anunció la creación de la Política 
Nacional de Desarrollo de Políticas 
Públicas para proveer de un marco 
institucional que proyecte, potencie 
y consolide el apoyo estatal.

Nos reunimos con dirigencia de la 
Federación Regional de Funcionarios 
municipales, quienes nos hablaron de 
la necesidad de aplicar correctamente 
la ley de trabajo pesado.

Conversamos con el SEREMI de 
Transporte, Sr. Rodrigo Hernández para 
conocer el estado de la conectividad a 
nivel regional y ver posibles soluciones 
en materia de transporte marítimo.

Realizamos un encuentro con la Unión 
Comunal Hernando de Magallanes, en la 
comuna de Punta Arenas, para conocer 
sus líneas de trabajo y comprometer 
espacios de colaboración.

Nos reunimos con la Unión Comunal de 
Adultos Mayores (UCAM) en la comuna 
de Puerto Natales, para conocer sus 
preocupaciones en materia de salud, 
acceso a servicios y habitabilidad.

05 
06 

07 

08 

09
10

11

12

13

14

15
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María José Giraldes, más conocida en la escena musical 
como María Zion, es una de las cantantes urbanas más 
importantes que han salido de Magallanes, con miles de 
seguidores en redes sociales y una producción que ya 
suma cuatro discos. Nacida en Punta Arenas, en Cerro 
Sombrero comenzó a forjar su interés por la música, 
el arte y la cultura. La inspiración que traía de paisajes 
hermosos de nuestra Región le dio la posibilidad de visibi-
lizar la conciencia por la madre tierra, el amor, la armonía y 
la melodía, aprovechando todos los recursos disponibles 
que existe en el hip-hop. En su trayectoria ha cantado con 
muchos artistas como Tiro de Gracia, Mama Soul, Flor de 
Rap, Movimiento Original y Gondwana.

¿Qué te inspiró para ser cantante?
Lo que me inspiró para ser cantante fue la misma música 
en sí. Desde muy pequeña estuve rodeada de una fami-
lia de músicos, mi papá canta, mi mamá toca el piano, mi 
hermano mayor también es músico y me enseñó muchas 
y grandes cosas. Crecí en un ambiente musical y además 
en Cerro Sombrero, donde se cultivaba mucho la cultu-
ra, no solo musical, sino que también en deporte, muchos 
eventos, así que yo desde que empecé a cantar, desde 
niña, supe que quería ser cantante. 

Yo paraba un escenario en la casa, me metía al closet de 
mi mamá, me transformaba, me ponía joyas, los tacos de 
ella, preparaba el ambiente y les decía: ya listo. Me preo-
cupaba de la atmósfera que había, del escenario, las 
luces, la música que había y les mostraba mi show, desde 
muy muy pequeña. Siempre supe que iba a ser cantan-
te, me creí cantante desde que me subí a un escenario, 
inmediatamente.

MARÍA JOSÉ 
GIRALDES: 
“MARÍA ZION”
Cantante urbana de 
Europa a Punta Arenas

¿En qué se basan tus canciones y cómo influye 
el feminismo y el empoderamiento en ello?
Cuando comencé a hacer mis propias letras, mis letras se 
basaban en lo social, en la injusticia social. Por ejemplo 
el cannabis, ya que veía como compañeros eran apresa-
dos injustamente por ser consumidores, por encontrar su 
medicina en una planta natural. 

También por haber crecido en Tierra del Fuego estu-
ve muy conectada con la naturaleza, así que mis letras 
también iban en favor de la protección de la naturaleza 
y de los animales. Después empecé a escribirle al amor, 
y con el crecimiento uno empieza a tener vivencias más 
fuertes en cuanto al amor, por lo que ahí llega el desamor 
y el empoderamiento. 

Me ayudó mucho cuando empecé a conocer el feminis-
mo, que influyó mucho también mis compañeras de la 
Coordinadora Feminista de Punta Arenas, cuando llegué 
el 2020, ellas me conectaron mucho con el feminismo 
y llevaron a que mis letras influyeran mucho más, que 
tuvieran más peso en el tema social. Hubo un cambio 
de estas letras de amor que mostraban más debilidad a 
esta mujer preparada para poder enfrentar un desamor 
o cómo enfrentas el amor. Me tocó mucho el feminismo y 
el empoderamiento para que mis letras se transformaran 
mucho más.

¿Cuál es la relevancia que tiene para 
ti hacer música en Magallanes?
Estuve 17 años fuera de mi Región de Magallanes y llegar 
acá fue muy sanador para mi, por lo que mis letras sí 
tuvieron un cambio muy notorio y estar rodeada por esta 
belleza que nos entrega la Patagonia también me hizo 
conectarme mucho más con ella misma, con la naturale-
za. Me ha ayudado, me ha entregado mucha sanación a 
mi alma, por supuesto que eso ha influido el estar con mi 
familia, con mis padres, mis hermanos, mi madre. Ver el 
amor de mis hijos por sus abuelos, ya que mis hijos siem-
pre crecieron lejos de mis padres, eso me ha inspirado 
mucho más, me ha entregado más elementos para poder 
escribir, darle más tiempo también a la escritura, a buscar 
la música que quiero hacer, nuevos ritmos. 

Ha sido muy sanador para mi haber retornado a Punta 
Arenas y seguir por supuesto con mi música, eso igual me 
ha dejado harto. La gente antes no reconocía mi traba-
jo, yo llevo 16 años en la música y llegar acá después de 
haber recorrido varios escenarios, países y ciudades, ha 
logrado que la gente conozca mi música y le guste. Por 

supuesto que eso me ha ayudado y me ha dado más fuer-
zas para seguir en esto.

¿Cómo es ser mujer en una cultura que 
estaba muy dominada por hombres?
Ser mujer en una cultura altamente dominada por hombres 
tenía sus pro y sus contras, mayormente contras. Éramos 
muy pocas las mujeres que hacíamos música, por lo que 
el acompañamiento, el apañe y el apoyo era muy poco. 
Eran pocos los compañeros que te ayudaban, sobre todo 
cuando por ejemplo eran ellos los que sabían hacer pistas, 
utilizar los programas para grabar y tenías que depender 
de ellos para realizar tu trabajo. A veces, incluso, era tiem-
po perdido porque te borraban sesiones o vídeos. Pero 
ahora yo veo eso hacia atrás y eso me dio mucha fortale-
za, me siento muy poderosa de haber podido ser parte de 
ese tiempo y haber perseverado, todavía estar acá, poder 
hablar de esos tiempos, ya que ahora son muchas más 
las mujeres que están sacando la voz y como les decía 
anteriormente, esto me ha hecho ser una mujer mucho 
más fuerte y tener la experiencia de esos tiempos y poder 
contarlo así me hace sentir muy orgullosa de mi trabajo. 

¿Sufriste alguna discriminación 
o violencia patriarcal?
Sufrí mucha discriminación y violencia patriarcal. Me borra-
ron sesiones de horas, de muchas horas de trabajo, ya que 
cada canción a mi me gustaba ponerle armonía, otros tipos 
de voces. En las mismas tocatas te miraban en menos, no 
había aplausos para nosotras, como en cambio con otros 
artistas. Pero también habían otros compañeros que nos 
ayudaban a salir adelante, o una misma también tenías que 
ganarte tu espacio siendo dura y directa, y haciéndome 
respetar. Eso aún se vive. Somos muy pocas las mujeres 
que hemos podido salir adelante y mostrar nuestra músi-

ca, a comparación de muchos hombres que están hoy en 
el género urbano pegando muy fuerte y que entre ellos 
mismos se apoyan y se ayudan. Creo que eso nos falta 
todavía, apoyarnos entre nosotras, armar estos piños 
grandes. Me encantaría que pudiese existir la admiración 
entre mujeres. 

Sabemos que eres una gran defensora de la cultura 
cannábica y su uso, ¿por qué debería legalizarse?
Desde muy pequeña, mis primeras letras en el rap eran 
por la regularización del cannabis, ya que para mi no es 
un delito fumarse un caño. La planta tiene muchos usos, 
no únicamente recreativos. Creo que nosotros tene-
mos el derecho de elegir sobre la soberanía de nuestros 
cuerpos, qué elegimos nosotros para sanarnos. Existe 
el uso medicinal, a través de las gotas, comida cannábi-
ca, vaporización, no todo es fumarla. Soy defensora de la 
cannabis porque he visto a muchos pacientes, mujeres 
con fibromialgia que encuentran un bienestar a su enfer-
medad. Gente con epilepsia, en donde sus episodios se 
ven reducidos en gran parte sus convulsiones. Yo lo veo 
porque trabajo como terapeuta cannábica también, esto 
está reconocido por los mismos pacientes que encuen-
tran un mejor bienestar para su vida. 

Creo que debería legalizarse porque el prohibicionismo 
lleva al narcotráfico. Las personas consumen cannabis, 
es una realidad. Si nosotros pudiéramos tener una ley 
que nos proteja como cultivadores no necesitaríamos 
comprarle a narcotraficantes o microtraficantes, expo-
niéndonos en poblaciones a otras drogas, o a la violencia, 
tener que recurrir a ellos para acceder a la cannabis y que 
así ellos se enriquezcan. Si nosotros tuviéramos la facul-
tad de poder contar con una ley de cultivo seguro, se 
acabaría el narcotráfico. 

Por último, ¿Qué se viene en tu carrera musical?
Siento que estoy en un momento muy decisivo de mi 
carrera musical, tomándolo de una manera más profe-
sional, aprendiendo cosas nuevas. La madurez también 
te trae profesionalismo y organización, por lo que se 
vienen una secuencia de lanzamiento de canciones y 
videos sobre todos, estuve trabajando todo el verano, 
para que estos próximos meses poder ir lanzando cada 
uno una canción y un video, se viene mucha sorpresa, 
mucha música, muchos videos y la profesionalización de 
mi trabajo. Estoy en un momento muy decisivo y voy con 
muchas ganas y madurez. 
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REINAUGURACIÓN  LA IDEA 
— APERTURA OFICINA 
PARLAMENTARIA
Diputada Javiera Morales reinauguró el Centro 
Comunitario La Idea y abre a la comunidad magallánica 
su oficina parlamentaria en Punta Arenas

El pasado miércoles 25 de abril se reinauguró el Espa-
cio Comunitario La Idea y la oficina parlamentaria de la 
Diputada Javiera Morales, ubicado en Mejicana #252, 
Punta Arenas. En la ocasión contamos con la presen-
cia de autoridades regionales, artistas, colaboradores 
y colaboradoras del espacio, el que ya se encuentra 
disponible para actividades culturales y educativas, 
como talleres abiertos, exposiciones y mucho más.

HORARIO DE ATENCIÓN
Lunes a Viernes de 10:00 a 12:30 horas 
Y de 15:00 a 17:00 horas.
*Para solicitar el uso del espacio por favor contactarse 
con laidea@javieramorales.cl

En la misma línea, nuestra Diputada agregó que “En 
el Centro Comunitario La Idea pronto tendremos la 
oportunidad de que estudiantes participen de nuestro 
Preuniversitario Popular, de talleres de diversas índoles, 
exposiciones de arte y música, espacios colaborativos 
de trabajo y también una biblioteca popular. Todo esto 
junto a la oficina parlamentaria, la que estará al servi-
cio de lo que la comunidad requiera”.En el encuentro, a 
través de un video, el Presidente Gabriel Boric también 
se hizo presente, entregando sus palabras y señalando 
que “El 2014 con un grupo de magallánicos y magallá-
nicas decidimos que la diputación que en ese momento 
me tocaba encabezar tenía que tener un sello distin-
to en nuestra región, y por eso creamos el Espacio 
Comunitario La Idea. Hoy día, la posta la tomó nuestra 
tremenda Diputada Javiera Morales y le agradezco por 
darle continuidad y mantener con vida un proyecto de 
estas características. Mis respetos a todos quienes hoy 
día van a encabezar el proyecto de La Idea”.

Luego de algunos meses cerrado por necesarias remo-
delaciones, la Diputada Javiera Morales oficializó la 
apertura de este espacio invitando a toda la comuni-
dad magallánica a participar y proponer actividades 
para La Idea “Los espacios comunitarios son lugares de 
encuentro, y contar con espacios de encuentro, recrea-
ción y conversación, finalmente es un aporte a la calidad 
de vida de los miembros de una comunidad”.

Cabe agradecer y destacar a quienes participaron de la 
iniciativa, contando con la presencia del escritor Óscar 
Barrientos, el expositor Estéfano Ozuljevich (con su 
exposición “Karukinka” la cual estará durante todo el 
mes de junio, pueden ver parte del trabajo del artista 
en su Instagram @_miloz_) y de la cantante María Zion, 
tres artistas oriundos de Magallanes. Tanto el Centro 
Comunitario La Idea, como la Oficina Parlamentaria, 
funcionarán de manera abierta a la comunidad, encon-
trando espacio para desarrollar talleres, conversatorios, 
exposiciones, mesas de trabajo y también en el futuro, 
poder contar nuevamente con el muro de escalada.
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TE RECOMENDAMOS:
Centro Quemanta

Centro de apoyo comunitario para adultos y adultas 
mayores con demencia leve a moderada.

Prontos a cumplir tres años, pertenece a la Red Asisten-
cial del Servicio de Salud Magallanes. El equipo realiza 
evaluaciones, plan de tratamiento y ejecución de inter-
venciones a través de talleres individuales o grupales 
para el usuario y su familia con la idea de atenuar la 
enfermedad.

N 612 - 291793 / 612 - 291792
E centro.quemanta@redsalud.gov.cl
F Centro Quemanta Punta Arenas
I @centro_quemanta_puq

Le Pallet

De un emprendimiento familiar, Karla Barría y José 
Fernández diseñan y construyen muebles con materia-
les reciclados y pallet. Realizan trabajos como camas, 
muebles de cocina, revestimiento, entre otros. Han 
vendido sus trabajos a diferentes boutiques. Su primera 
exposición fue el Día Mundial del Medio Ambiente y ya 
cuentan con página web donde no sólo puedes realizar 
tus pedidos, sino que también recibir asesoramiento.

N +569 8905 9063
E contacto@lepallet.cl
F Le Pallet
I @lepallet

Estéfano Ozuljevich

Estéfano, nacido en Porvenir, Tierra del Fuego, desarro-
lló su formación artística entre 2009 y 2014 donde se 
licenció en artes visuales y gestión cultural en la Univer-
sidad de Concepción, especializándose en el área de 
la gráfica, la ilustración y la pintura. Hoy, su exposición 
“Karukinka” está presentándose en el Espacio Cultural 
La Idea, durante todo el mes de junio. 

M Mejicana #252
I @_miloz_

*A partir de junio de 2022, el Instituto de Previsión Social 
(IPS) será el encargado de pagar la PGU a pensionados 
y pensionadas de AFP o compañías de seguros que 
tengan ese beneficio. Esto lo hará en la misma fecha de 
su actual pensión.

*Si tienes alguna duda para postular a este beneficio 
acércate a nuestra Oficina Parlamentaria ubicada en 
Mejicana #252, Punta Arenas.
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CARTELERA LA IDEA:

Exposición Encuentro de Grabados 
en Magallanes: Primera Muestra
Imparte: Taller Gráfico Prensa Roja.

Ciclo de cine: xx

Taller de fotografía de naturaleza: teórico
Imparte: Felipe Arruda

Taller de fotografía de naturaleza: práctico
Imparte: Felipe Arruda

Taller de ARTE CREATIVO
Imparte: cristian trincado

Taller de AGUJA MÁGICA
Imparte: Angélica Luardo

Taller de Tenencia Responsable y 
Jornada de Adopción de Mascotas
Imparte: Agrupación Vida

Expo Feria por Amor al Arte

Biblioteca Popular/
Trueque de Libros

Espacio de Trabajo Colaborativo

Proximamente:
Preuniversitario Popular.
Taller de trabajo en madera y recuperación de oficios.

23 de junio ― 15 de julio 
lun a vie. 10:00 ― 12:30 / 15:00 ― 17:00 hrs

30 de junio ― 14 y 28 de julio
19:30 ― 21:00 hrs

8, 15 y 29 de julio 
19:00 ― 21:00 hrs

23 de julio 
10:00 ― 13:00 hrs

8, 15, 22, 29 de julio ― 4 agosto
19:00 ― 21:00 hrs

09 julio
15:00 ― 19:00 hrs

02 julio
12:00 ― 18:00 hrs

16 julio
12:00 ― 20:00 hrs

lunes a viernes
10:00 ― 12:30 / 15:00 ― 17:00 hrs

lunes a viernes
10:00 ― 12:30 / 15:00 ― 17:00 hrs


